

Журнал входит в Перечень ВАК России ведущих рецензируемых научных журналов и изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертации на соискание ученой степени доктора и кандидата наук

Прежние названия: «Научный коммунизм» (1973–1990); «Социально-политические науки» (1990–1993); Социально-политический журнал» (1993–1998.); «Социально-гуманитарные знания» (с 1999)

СОДЕРЖАНИЕ

СОЦИОЛОГИЯ: ТЕОРИЯ, ОСНОВНЫЕ КОНЦЕПЦИИ, СОВРЕМЕННЫЕ ПОДХОДЫ

- Ань Энжуй.* Социальные последствия пандемии COVID-19 в Китае 5
- Мяо Цзин.* Социологический подход как методология научных исследований 11

СОЦИАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ РАЗВИТИЯ ОБЩЕСТВА. СОЦИОЛОГИЯ КУЛЬТУРЫ

- Котелевская А.С.* Отличительные особенности образовательной системы Сингапура 17
- Васильева В.А., Шабавва А.А.* Плагиат глазами студентов: мошенничество или норма 20
- Савельев Д.Л.* Региональный музей как коммуникативное пространство в условиях цифровизации: на примере Тюменской области 30
- Скороходов С.Н.* Трансформация ESG-факторов устойчивого развития спортивной индустрии в условиях цифровой экономики 36
- Чернышев В.П., Андрищенко Ю.В., Рязанов В.Н., Закарян Г.З.* Исследование возможных трендов в образовании по физической культуре в вузе на современном этапе 40

СОЦИАЛЬНАЯ СТРУКТУРА. СОЦИОЛОГИЯ УПРАВЛЕНИЯ. СОЦИАЛЬНЫЕ ИНСТИТУТЫ И ПРОЦЕССЫ

- Бурняшева Л.А., Романов Е.Н.* Влияние индустрии туризма на социально-экономическое развитие российских регионов 43
- Демененко И.А., Дивиченко О.И.* Формирование патриотизма и гражданской ответственности студенческой молодежи в условиях современного времени 46
- Крутько Е.А., Безматерных Н.А., Комкова А.С.* Исследование формирования и развития экзистенциальных навыков в русле деятельности студенческих сообществ 50
- Лурье А.А.* Социологические инструменты реализации стратегий трудоустройства выпускников вузов 55
- Тринадцатко О.А.* Социальные аспекты лесных пожаров (на примере Хабаровского края) 59
- Пустарнакова А.А., Помогаева О.В.* Социологическое исследование причин переезда трудовых мигрантов: на примере Самарской области 65

ФИЛОСОФСКАЯ АНТРОПОЛОГИЯ. ФИЛОСОФИЯ КУЛЬТУРЫ. СОЦИАЛЬНАЯ ФИЛОСОФИЯ

- Симонян Э.Г.* Обман как социальное явление: структурно-функциональный подход 70

Учредитель: ООО «Издательство «КноРус»

Свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ФС 77-83076

Выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций 26.04.2022 г.

ISSN 0869-8120

Адрес редакции: 117218, Москва, ул. Кедрова, д. 14, корп. 2

E-mail: shk_journal@mail.ru

Сайт: <http://socgum-journal.ru>

Журнал представлен в Научной электронной библиотеке elibrary.ru и зарегистрирован в наукометрической базе РИНЦ (Российский индекс научного цитирования)

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

Главный редактор:

Миронов Анатолий Васильевич – доктор социологических наук, профессор, заслуженный работник высшей школы РФ, почетный работник ВПО РФ, академик РАСН, РАЕН, Международной академии наук (русская секция), член Союза социологов, Союза журналистов, Союза писателей РФ (Москва)

Ответственный секретарь:

Миронова Елена Витальевна (Москва)

Аванесова Галина Алексеевна – доктор философских наук, профессор, эксперт центра «Гражданское общество и социальные коммуникации» (кафедра ЮНЕСКО) РАНХиГС при Президенте РФ (Москва); **Балбеко Анатолий Михайлович** – доктор педагогических наук, профессор, почетный работник ВПО РФ (Москва); **Владимирова Татьяна Николаевна** – доктор педагогических наук, проректор МПГУ, директор Института журналистики, коммуникаций и медиаобразования, член Союза журналистов России (Москва); **Волков Юрий Григорьевич** – доктор философских наук, профессор, Заслуженный деятель науки РФ, научный руководитель Института социологии и регионалистики ЮФУ (Ростов-на-Дону); **Иванов Вилен Николаевич** – доктор философских наук, профессор, чл.-корр. РАН, советник РАН (Москва); **Капицын Владимир Михайлович** – доктор политических наук, профессор МГУ им. М.В. Ломоносова (Москва); **Кара-Мурза Сергей Георгиевич** – доктор химических наук, профессор, главный научный сотрудник ИСПИ РАН (Москва); **Карпухин Олег Иванович** – доктор социологических наук, профессор Московского гуманитарного университета, Заслуженный деятель науки РФ; **Кефели Игорь Федорович** – доктор философских наук, профессор, заведующий кафедрой культурологии и социологии Балтийского государственного технического университета (Санкт-Петербург); **Козлова Оксана Николаевна** – доктор социологических наук, профессор, директор Института социологии (Щецин, Польша); **Криволюсов Виктор Владимирович** – доктор социологических наук, профессор Государственного университета управления (Москва); **Макаров Анатолий Васильевич** – кандидат философских наук, профессор, зав. кафедрой проектирования образовательных систем Республиканского института высшей школы (Беларусь, Минск); **Матюхин Андрей Викторович** – доктор политических наук, профессор, зав. кафедрой философии и истории Московского финансово-промышленного университета (Москва); **Михайленко Олег Михайлович** – доктор политических наук, профессор, руководитель отдела исследования социально-политических отношений Центра политологии и политической социологии Института социологии ФНИСЦ РАН (Москва); **Ореховская Наталья Анатольевна** – доктор философских наук, профессор департамента социологии Финансового университета при Правительстве РФ (Москва); **Панферова Валентина Васильевна** – зам. главного редактора, кандидат философских наук, профессор, почетный работник ВПО РФ, член Международной федерации журналистов, профессор кафедры коммуникационного менеджмента, рекламы и связи с общественностью Института журналистики, коммуникаций и медиаобразования МПГУ (Москва); **Пуляев Вячеслав Тихонович** – доктор экономических наук, профессор, президент Академии гуманитарных наук, профессор Санкт-Петербургского государственного университета (Санкт-Петербург); **Скворцов Николай Генрихович** – доктор социологических наук, профессор, декан социологического факультета СПбГУ (Санкт-Петербург); **Субочев Николай Сергеевич** – доктор социологических наук, профессор кафедры корпоративного управления РАНХиГС, почетный работник ВПО РФ (Волгоград); **Хазиев Валерий Семенович** – доктор философских наук, профессор, почетный работник ВПО РФ, заведующий кафедрой философии, социологии, политологии БГПУ им. М. Акмуллы, директор научно-исследовательского центра развития исламского образования БГПУ им. М. Акмуллы (Уфа, Башкирия)

Отпечатано в типографии ООО «Стромынка Принт», Москва, ул. Стромынка, д. 18

Тираж 300 экз. Формат А4. Подписано в печать: 30.03.2023 Цена свободная

Все материалы, публикуемые в журнале, подлежат внутреннему и внешнему рецензированию.

Издание не подлежит маркировке согласно п. 2 ст. 1 Федерального закона от 29.12.2010 № 436-ФЗ «О защите детей от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию».

Антрушина К.Т. «Мрачный» период творчества Франсиско Гойи..... 74

Попов В.В., Забровский В.А. Специфика исследования субъективного времени индивида с ограниченными возможностями в пространстве инклюзивного социума: опыт концептуализации темпоральных референтов 78

Шафигуллин В.А. Цифровизация и сетевизация как угроза духовным ценностям общества 81

ФИЛОСОФСКИЕ МИРОВОЗЗРЕНИЯ. ОНТОЛОГИЯ И ТЕОРИЯ ПОЗНАНИЯ

Гусейнов Ф.И. Что значит «быть»? Габриэль Марсель об онтологическом таинстве в докладе 1933 года 85

Нартова М.А. Трансформация клинических исследований, вызванная COVID-19: биоэтические и методологические аспекты 91

Полозова И.В. Возвращение «политической теологии»: старая или новая наука 95

Хандогин Р.В. Онтологическое картографирование в объектно-ориентированной парадигме 98

ПОЛИТИЧЕСКИЕ ИНСТИТУТЫ, ПРОЦЕССЫ, ТЕХНОЛОГИИ

Разноформенные проявления политических отношений в сетевом обществе (материалы круглого стола) 101

ПОЛИТИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ, ГЛОБАЛЬНОГО И РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

Палилов Д.Е. Политико-экономические особенности эксплуатации северного морского пути в условиях геополитического противостояния 114

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

Хадыров Р.Ю. О роли Таджикистана в создании и функционировании институтов Шанхайской организации сотрудничества 118

Гребнев Р.Д. Стратегические направления внешней политики России в многополярном мире: геополитический подход 124

Игнатьева И.В. Роль лингвистической компетентности в реализации международных коммуникаций 129

Манукян А.Р. Роль образования в «мягкой силе» современного государства 133

Раджабова З.К., Хидирова С.З., Гюльмагомедова Г.А. Внешнеэкономическая политика России и основные этапы ее развития 138

Чжан Лэй. Роль китайско-российских дипломатических отношений в мировой политике в XXI веке 142

Аторин Р.Ю., Бесчастнов Н.Н. Вызовы современных технологий (на примере концепции «метавселенной») 145

Маммаева М.А., Бигаева З.С., Лобачева З.Н. Вклад деятелей искусства Дагестана в борьбе против фашизма 149

Тетюхин В.В. Оценка эффективности мер Российской Федерации по нейтрализации угроз транснациональной преступности 152

TABLE OF CONTENTS

SOCIOLOGY: THEORY, MAIN CONCEPTS, MODERN APPROACHES

An E. The social impact of the Covid-19 pandemic in China..... 5
 Miao J. Sociological approach as a methodology for scientific research..... 11

SOCIAL PROBLEMS OF SOCIETY DEVELOPMENT. SOCIOLOGY OF CULTURE

Kotelevskaya A.S. Distinctive features of Singapore’s educational system 17
 Vasilyeva V.A., Shabaeva A.A. Plagiarism through the eyes of students: dishonesty or the norm 20
 Saveliev D.L. Regional museum as a communication space in conditions of digitalization: on the example of the Tyumen region ... 30
 Skorokhodov S.N. Transformation of ESG factors of sustainable development sports industry in the digital economy 36
 Chernyshev V.P., Andryushchenko Yu.V., Ryazanov V.N., Zakaryan G.Z. Research of possible trends in physical education education at the university at the present stage 40

SOCIAL STRUCTURE. SOCIOLOGY OF MANAGEMENT. SOCIAL INSTITUTIONS AND PROCESSES

Burnyasheva L.A., Romanov E.N. The impact of the tourism industry on the socio-economic development of Russian regions ... 43
 Demenenko I.A., Divichenko O.I. Formation of patriotism and citizenship student youth in modern times 46
 Krutko E.A., Bezmaternykh N.A., Komkova A.S. Self-skills in the line of the activities of student communities..... 50
 Lurye A.A. Sociological tools for implementing employment strategies for university graduates..... 55
 Trinadtsatko O.A. Social aspects of forest fires (on the example of the Khabarovsk Territory) 59
 Pustarnakova A.A., Pomogaeva O.V. Sociological study of the reasons for the relocation of labor migrants: on the example of the Samara region 65

PHILOSOPHICAL ANTHROPOLOGY. PHILOSOPHY OF CULTURE. SOCIAL PHILOSOPHY

Simonyan E.G. Deception as social phenomenon: structural-functional analysis 70
 Antrushina K.T. The «Black Paintings» period of the work of Francisco Goya 74
 Popov V.V., Zabrovskiy V.A. The specificity of studying the subjective time of an individual with limited possibilities in the space of an inclusive society: the experience of conceptualizing temporal referents..... 78
 Shafigullin V.A. Digitalization and networking as a threat to the spiritual values of society 81

PHILOSOPHICAL WORLD VIEWS. ONTOLOGY AND THEORY OF KNOWLEDGE

Huseynov F.I. What does «to be» mean? Gabriel Marcel on the ontological sacrament in a 1933 talk 85
 Nartova M.A. Transformation of clinical trials caused by COVID-19: bioethical and methodological aspects 91

Founder: LLC Publishing House «KnoRus»

Mass media registration certificate PI No. FS 77-83076 Issued by the Federal Service for Supervision of Communications, Information Technology and Mass Media on April 26, 2022.

ISSN 0869-8120

Editorial address: 117218, Moscow, st. Kedrova, d. 14, bldg. 2

E-mail: shk_journal@mail.ru

Website: <http://socgum-journal.ru>

The journal is presented in the Scientific Electronic Library elibrary.ru and registered in the scientometric database RSCI (Russian Science Citation Index)

EDITORIAL TEAM:

Chief Editor:

Mironov Anatoliy Vasilievich – Editor in Chief, Dr. Sci. (Soc.), Prof., Honored worker of higher school of Russia, Russian Federation honorary worker of higher education, member of Russian Academy of Social Sciences, member of Russian Academy of Natural Sciences and International Academy of Sciences (Russian section), member of Union of sociologists, the Union of journalists, the Union of writers of Russia (Moscow)

Secretary of the editorial staff:

Mironova Elena Vitalievna

Avanesova Galina Alekseevna – Dr. Sci. (Philos.), Prof., civil society expert and social communication (UNESCO Chair) Russian presidential (Moscow); **Balbeko Anatoliy Mikhailovich** – Dr. Sci. (Educ.), Prof., Russian Federation honorary worker of higher education (Moscow); **Vladimirova Tatyana Nikolaevna** – Dr. Sci. (Educ.), proroctor of Moscow State Pedagogical University, Director of the Institute of journalism, communications and media education, member of the Union of journalists of Russia (Moscow); **Volkov Yury Grigorievich** – Dr. Sci. (Philos.), Prof., Honoured science worker of RF, supervisor of the Institute of Sociology and regional studies SFU (Rostov-on-Don); **Ivanov Vilen Nikolaevich** – Dr. Sci. (Philos.), Prof., Corresponding member of the RAS, Counsellor of the RAS (Moscow); **Kapicyn Vladimir Mikhailovich** – Dr. Sci. (Pol. Sci.), Prof. of Lomonosov Moscow State University (Moscow); **Kara-Murza Sergey Georgievich** – Dr. Sci. (Chemic.), Prof., Chief researcher of the ISPR RAS (Moscow); **Karpukhin Oleg Ivanovich** – Dr. Sci. (Soc.), Prof. of the Moscow University for the humanities, Honoured science worker of RF, (Moscow); **Kefeli Igor Fedorovich** – Dr. Sci. (Phil.), Prof., Head of the Department of cultural studies and sociology at Baltic State Technical University (St. Petersburg); **Kozlova Oksana Nikolaevna** – Dr. Sci. (Soc.), Prof., Director of the Institute of Sociology (Szczecin, Poland); **Krivopuskov Viktor Vladimirovich** – Dr. Sci. (Soc), Prof. of the State university governance (Moscow); **Makarov Anatoliy Vasilievich** – Cand. Sci. (Philos.), Prof., Head of the Department of the educational systems planning of the Republican Institute of Higher Education (Belarus, Minsk); **Matyukhin Andrey Victorovich** – Dr. Sci. (Pol. Sci.), Prof., Head of Department of philosophy and the history of the Moscow financial-industrial University (Moscow); **Mihajlenok Oleg Michailovich** – Dr. Sci. (Pol. Sci.), Prof., Head of Department research on the socio-political relations Centre of politics and political sociology, Institute of Sociology FRSC RAS (Moscow); **Orehovskaya Natalya Anatolievna** – Dr. Sci. (Philos.), Prof. Department of Sociology University of Finance under the Government of the Russian Federation (Moscow); **Panferova Valentyna Vasilievna** – Deputy Chief Editor, Cand. Sci. (Philos.), Prof., Russian Federation honorary worker of higher education, member of the International Federation of journalists, Prof. Department of communication management, advertising and public relations of the Institute of journalism, communications and media education of Moscow State Pedagogical University (Moscow); **Pulyaev Vyacheslav Tihonovich** – Dr. Sci. (Econ.), Prof., President of the Academy of Arts, Prof. of St. Petersburg State University (St. Petersburg); **Skvortsov Nikolay Genrikhovich** – Dr. Sci. (Soc.), Prof., Dean of the Sociology Department of St. Petersburg State University (St. Petersburg); **Subochev Nikolay Sergeevich** – Dr. Sci. (Soc.), Prof. of chair of the corporate governance at RANEPa, Russian Federation honorary worker of higher education (Volgograd); **Haziev Valeriy Semenovich** – Dr. Sci. (Philos.), Prof., Russian Federation honorary worker of higher education, Head of the Department of philosophy, sociology, political science, Director of the Research Centre for development of Islamic education Bashkir State Pedagogical University by the name of M. Akmullah (Ufa, Bashkortostan)

Former titles: «Scientific Communism» (1973–1990); «Socio-Political Sciences» (1990–1993); «Socio-Political Journal» (1993–1998); «Social and Humanitarian Knowledge» (since 1999)

Printed in the printing house of Stromynka Print LLC, Moscow, st. Stromynka, 18
 Circulation 300 copies. A4 format. Signed in print: 30.03.2023. Free price

All materials published in the journal are subject to internal and external peer review.

The publication is not subject to labeling in accordance with paragraph 2 of Art. 1 of the Federal Law of December 29, 2010 No. 436-FZ "On the Protection of Children from Information Harmful to Their Health and Development".

Polozova I.V. The return of «political theology»: old or new science..... 95

Khandogin R.V. Ontological mapping in the object-oriented paradigm..... 98

POLITICAL INSTITUTIONS, PROCESSES, TECHNOLOGIES

Diverse manifestations of political relations in a network society (materials of the round table) 101

POLITICAL PROBLEMS OF INTERNATIONAL RELATIONS, GLOBAL AND REGIONAL DEVELOPMENT

Palilov D.E. Political and economic features of operation of the northern sea route under the conditions of geopolitical standoff..... 114

INTERNATIONAL RELATIONSHIPS

Khadyrov R. Yu. On the role of Tajikistan in the creation and functioning of the institutions of the Shanghai Cooperation Organization..... 118

Grebnev R.D. Strategic directions of Russia’s foreign policy in a multipolar world: geopolitical approach 124

Ignatyeva I.V. The role of linguistic competence in the implementation of international communications..... 129

Manukyan A.R. The role of education in the «soft power» of the modern state..... 133

Radzhabova Z.K., Hidirova S.Z., Gulmagomedova G.A. Foreign Economic policy of Russia and the main stages of its development 138

Zhang Lei. The Role of Sino-Russian Diplomatic Relations in World Politics in the 21st Century 142

Atorin R. Yu., Beschastnov N.N. Challenges of modern technologies (on the example of the concept of the «metaverse»)..... 145

Mamayeva M.A., Bigaeva Z.S., Lobacheva Z.N. Contribution of Dagestan artists in the fight against fascism 149

Tetyukhin V.V. Evaluation of the efficiency of measures of the Russian Federation to neutralize the threats of transnational crime 152